
九龍城區議會文件第 32/17 號  

(供 2017 年 3 月 30 日第 8 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 

 

九龍城區議會  

九龍城地區管理委員會第 217 次會議報告  

 

主旨  

 本文件旨在匯報九龍城地區管理委員會在 2017 年 2 月 14 日舉行第

217 次會議中所討論的主要事項。  

 

九龍城道、寶其利街、船澳街、蕪湖街及德民街店鋪伸延問題報告  

 

2.  九龍城民政事務處 (下稱「民政處」)表示在《定額罰款 (公眾地方潔淨

及阻礙罪行 )條例》 (下稱「定額罰款條例」 )生效及部門執法後，行人路阻塞

情況已大有改善。由於仍有商戶把貨物及雜物放置在馬路，對車輛及其他道

路使用者做成不便，處方已於 2017 年 2 月 13 日聯同九龍城區議員、土瓜灣

分區委員會、食物環境衞生署 (下稱「食環署」 )及警務處到九龍城道、上鄉

道及下鄉道一帶派發勸喻信予商戶，提醒他們不要佔用公眾地方。處方表示

上述活動對非法佔用馬路的店鋪有阻嚇作用，希望藉此改善地區環境衞生及

提高道路安全，並感謝議員及執法部門參與上述的宣傳活動。處方將於 2 月

及 3 月統籌連串跨部門聯合行動，以期整頓街道秩序及改善環境衞生。  

 

3.  委員感謝部門努力宣傳「定額罰款條例」及對違規店鋪執法，令區內

店鋪延伸情況有所改善，居民亦有反映行人路較以往寬闊暢通。另外，委員

表示仍有商戶把雜物放置在行人路及馬路欄杆位置，據了解，現時執法部門

在發現違規雜物後會按程序給予時間物主移走，如物主未有移走雜物才考慮

檢控。委員擔心有物主會在接到執法部門通知後只稍為移動擺放位置而未有

清理雜物，令部門難以按現有法例作出檢控。此外，委員指出九龍城道一帶

店鋪在晚上把雜物及貨物堆放在馬路的情況十分嚴重，希望相關部門多加留

意。  

 

4.  民政處表示未來數月會聯同食環署及警務處展開聯合行動，重點處理

雜物放置在馬路邊的問題。處方表示會於行動後再檢討現行成效，並適時向

議會作匯報。  

 

九龍城區地區主導行動計劃工作進度報告  

 

5.  委員表示表示地區主導行動計劃（下稱「行動計劃」）實施後區內環

境衞生情況開始有所改善，惟市民亂拋垃圾的情況仍然持續。就委員觀察所
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見，「行動計劃」下的額外資源有助食環署加強清掃街道，但市民仍會非法

棄置家居垃圾及建築廢料，希望食環署能加強執法及檢控，並向市民宣傳正

確處理垃圾的信息，從源頭減少街道垃圾。委員又表示增設閉路電視對亂拋

垃圾的市民有阻嚇作用，希望部門考慮。  

 

6.  有委員表示「行動計劃」對清潔區內街道有幫助。委員指在「由龍潔

鳳迎新歲」活動期間有把紅磡及黃埔區的衞生黑點提供給民政處聘請的清潔

承辦商作清洗，他亦有跟進有關清潔進度。就觀察所見，民政處聘請的清潔

承辦商清洗街道的成效較食環署的日常清潔工作更顯著，委員請食環署查核

現時署方聘用的清潔承辦商工人質素或清潔設備是否不足，因而未能應付日

常清潔工作。另外，在處理垃圾源頭方面，委員曾與食環署人員在區內視察，

發現部份地方有較多垃圾桶，署方解釋指部份食肆違規把廚餘拋到垃圾桶，

部門因此增設垃圾桶。委員希望食環署加強勸喻食肆守法，並對違規店鋪作

出檢控。  

 

7.  另有委員對「行動計劃」的成效表示肯定。委員指在去年 9 月「行動

計劃」開展至今，地區的環境衞生有所改善。委員認為要維持區內環境潔淨，

需要透過加強清潔、加強教育及加強執法三方面著手。委員表示「行動計劃」

雖有分配額外資源協助食環署的日常清掃工作，但現時九龍城區內有不少新

住宅項目推出，令清潔工人的需求增加，現時清潔承辦商亦面對清潔工人人

手不足的問題，政府的清潔合約以價低者得方式會影響清掃人手及清潔質

素。另外，委員認為加強對違例亂拋垃圾人士執法具有阻嚇性及教育作用，  

就他所知，食環署針對亂拋垃圾的檢控不多，委員詢問食環署的執法人手是

否不足或未有全面計劃打擊區內亂拋垃圾問題，同時希望食環署能加強執法

工作。  

 

8.  民政處回應指在「改善環境衞生」方面，處方現時安排工作人員到區

內不同地點作衞生巡查，記錄衞生環境欠佳之處，並即時轉介相關部門跟進

個案，處方將個案綜合後會向各區議員定期匯報有關各所屬選區的衛生巡查

報告及跟進工作情況。另外，處方於 2017 年 1 月下旬舉行了兩個跨部門會

議，商討店鋪阻街及非法棄置建築廢料兩項議題及未來工作路向，處方將於

稍後聯同有關部門進行聯合行動，針對性對個別地點的違法行為予以打擊。

另外，處方亦計劃聯絡相關區份的議員及居民代表，共同商討對策進一步改

善區內的環境問題。  

 

9.  就早前舉辦「由龍潔鳳迎新歲」的全區清潔活動，民政處明白不同區

份需要的清潔模式或有所不同，故是次清潔活動有別於食環署日常清潔工

作，額外增聘清洗街道隊及高壓熱水洗街隊，以增加清潔成效。  
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10.  食環署表示理解議員希望部門加強執法的意見，亦同意長遠需透過教

育市民清潔香港的訊息才能有效維持環境清潔。署方指部門除了調配區內人

手作日常巡查及加強執法外，已要求總部的情報組安排便衣人員到區內執

法，以提升成效。署方亦已安排人手，加強到區內衞生黑點作執法。另外，

針對黃埔區內食肆把廚餘違規棄置問題，署方會安排職員跟進，並會在有需

要時聯絡委員了解詳細地點。  

 

11.  在「處理旅遊業帶來的問題」上，委員表示雖然旅遊巴阻塞馬路的情

況減少，但原因可能和近期來港旅遊團數目下降有關。委員指貴州街的旅遊

巴經常停泊滿兩條行車線，雖然仍有一條行車線供車輛行駛，但對交通仍然

有影響。委員希望執法部門能加強檢控工作，並請民政處和旅遊業界商討解

決方法，勸喻旅遊巴司機遵守交通規則。另外，委員支持民政處增加聘請「地

區旅遊大使」，並建議招聘現職旅遊業界的導遊作兼職旅遊大使，藉著他們

對旅遊業的認識，以期在處理旅遊業帶來的問題上效果會事半功倍。委員又

提到中九龍幹線位於九龍城碼頭的路段將於 2017 年下旬動工，由於現時碼

頭一帶旅遊巴阻塞交通的情況嚴重，一旦工程開展，泥頭車需進出九龍城碼

頭及土瓜灣一帶，會令交通擠塞情況進一步惡化，希望土木工程拓展署把區

內旅遊巴情況轉告路政署，讓部門就交通安排作研究，並在相關工作小組再

作討論。對於有建議指九龍城碼頭或因中九龍幹線工程而暫時封閉，委員表

示地區人士反對在附近設置臨時碼頭，希望在九龍城碼頭因工程而暫時封閉

期間，旅遊巴可到其他碼頭安排維港遊，減少對九龍城碼頭附近居民的滋擾。 

 

12.  有委員認為民政處聘請的「地區旅遊大使」較年輕，經驗或有不足，

建議招聘現職旅遊業界的導遊作兼職旅遊大使。另外，委員建議「地區旅遊

大使」的背心制服正面加設地區旅遊大使名稱，讓遊客容易辨識。  

 

13.  委員建議把地區旅遊大使的招聘信息帶到旅遊業議會及其他旅遊商

會，讓導遊更容易得悉處方的招聘。另外，委員建議食環署可採取定點執法

模式，例如一星期內在同一地點執法，增加檢控機會，藉此阻嚇亂拋垃圾的

市民。  

 

14.  民政處總括而言表示要處理區內環境衞生問題及旅遊業的問題，需要

各部門在宣傳、教育及執法三管齊下，他請食環署按需要考慮調整現有的執

法策略。另外，處方正研究不同方法處理環境衞生問題，例如處方正集中處

理區內兩個衞生黑點的非法棄置建築廢料情況，亦會在未來加強聯絡區內的

居民組織及法團，探討以官民合作方式共同處理區內環境衞生問題，以達至

最大成效。至於委員提及有關招聘地區旅遊大使工作，處方表示政府有公開

及公平的招聘程序，處方會考慮委員意見，把有關招聘信息通知旅遊業界，

處方亦在早前的跨部門會議向警務處商討把有關招聘信息轉交警方刊登在
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其會員通訊刊物，邀請有執法經驗的前警務人員加入成為地區旅遊大使。  

 

15.  委員同意民政處意見，希望部門集結地區智慧，以創新方法處理地區

問題。  

 

 

九龍城地區管理委員會秘書處  

2017 年 3 月  

 


